
DESBALANCE

Kelly
King

Televisa también se sube al ring
AT&T México, que lidera Kelly King.
anunció el lunes su entrada al negocio de
internet fijo, en un segmento que domina
Telmex, pero ayer el escenario para ese ne
gocio tuvo otra novedad. AT&T ya no sola
mente enfrentará a Telmex, que tienen 9.2
millones de clientes en banda ancha fija,
sino también a Televisa, la cual tiene ocho
millones de usuarios en Sky, más 2.1 millo
nes en telefonía fija a través de sus filiales.
Ayer, Televisa se subió al ring, al igual que
AT&T, tras anunciar que Blue Telecomm,
empresa hermana de Sky y VeTV que co
mercializa Corporación Novavisión, dará
exactamente el mismo servicio de internet

fijo, aunque ligeramente mas caro. Otra diferencia importante ra
dica en que Blue Telecomm usará la red de Telmex, a través de
la desagregación del bucle local, que no es más que usar las re
des de la empresa de Carlos Slim Helú desde la central telefónica
hasta los hogares de los clientes finales.

Louise

Goeser

Siemens se deslinda del
Clásico Tapatío
Siemens, encabezada por Louise Goeser
para la región de Mesoamérica, presentó su
nuevo motor Simotics SD200 NEMA, pro
ducto desarrollado al 100% por mexicanos
en su planta en Guadalajara, donde se pro
duce este tipo de motores de baja tensión.
El objetivo era ofrecer un producto con
una capacidad de aproximadamente 700
caballos de fuerza, nos comentan, pero
gracias a los ingenieros locales, su capaci
dad llegó hasta 800 caballos. Pero, más allá
de los retos tecnológicos, nos cuentan que
el desarrollo enfrentó un problema singu
lar, considerando que originalmente fue

denominado como Trayecto Atlas , algo que podna pasar desa
percibido en cualquier otra ciudad del país. En Guadalajara, sin
embargo la mitad de los trabajadores de la fábrica no queria par
ticipar, tomando en cuenta la rivalidad local entre el Club Atlas y
el Club Deportivo Guadalajara. Al final, bastó con cambiarle de
nombre a Proyecto FS500, para evitar polémicas.
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Sede del Banco
Mundial

6M, con protesta a domicilio
Las protestas y manifestaciones en Estados
Unidos están a la orden del día. Nos dicen

que ni el clima gélido en plena primavera
ha impedido que la gente se exprese en las calles. Nos cuentan
que en vísperas de las reuniones de primavera del Fondo Mone
tario Internacional (1'MI¡ y el Banco Mundial (BM) en Washin
gton, un grupo de cuando menos 20 personas se manifestó a las
afueras de la sede del banco, que tiene como presidente a Jim
Yong Kini. Nos dicen que en esta ocasión la inconformidad del
grupo de ciudadanos tenía que ver con su oposición a imponer
un salario de 2.86 dólares al día por jornadas de ocho horas. Su
presencia en las afueras de la sede del Banco Mundial, nos cuen ¦
tan, radica en llamar la atención del organismo que se caracteri
za por luchar en contra de la pobreza y la desigualdad Nos re
portan que la protesta se llevó a cabo en calma.

El TLCAN presiona a Trump
Ante la expectativa sobre un posible acuer
do preliminar entre México, Estados Uni
dos y Canadá en la renegociación del Tra
tado de Libre Comercio de América del

Norte (TLCAN), que podría darse en los
primeros días de mayo, nos cuentan que el
equipo negociador estadounidense tiene
prisa. Y es que cualquier cambio deberá ser
ratificado por los Congresos de EU y Méxi
co, mismos que se renovarán en noviem
bre y julio, respectivamente. Pero, el caso
estadounidense es más complejo, pues la
intención de voto apunta hacia los demó
cratas, lo que podría complicar la aproba

ción de la modernización del acuerdo. Las campañas para reno
var el Senado estadounidense arrancan el 2 de mayo y, sin avan
ces sustanciosos en el TLCAN, los republicanos podrían perder
simpatizantes, nos dicen. Además, el presidente Donald Trump
debe notificar al Congreso el acuerdo preliminar del TLCAN seis
meses antes de la firma trilateral, por lo que el tiempo se agota si
quiere que la actual mayoría republicana apruebe los cambios
antes de noviembre. Por lo pronto, esta semana todavía se espe
ran indicios sobre los tiempos para cerrar la renegociación.

Donald

Trump
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Vapuleado el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan
Pablo Castañón, por el grave delito de plantear la instalación de
mesas de trabajo para analizar la viabilidad del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México, se lanzó a la palestra al magnate Carlos
Slim para defender unilateralmente el proyecto
La señal es simple. Dialogar con el equi

po del candidato de la coalición Jun
tos Haremos Historia, Andrés Manuel

López Obrador, sobre su propuesta de sede
alterna implicaría, de facto, considerarlo
vencedor de los comicios.

De ahí que en su larga alocución de hora
y media el rico más rico de México no lo
haya mencionado una sola vez. De ahí la
convocatoria a un diálogo con todos los
candidatos planteada por un grupo de or
ganizaciones encabezado por la Conca
min, "para despejarles sus dudas sobre el
nuevo aeropuerto".
El problema es que Carlos Slim se coloca

como juez y parte en el asunto.
Desde un ángulo, en el diseño del proyecto

participó su yerno, Fernando Romero, crea
dor del Acuario Inbursa y del Museo Sou
maya, al lado del británico Norman Foster,
a su vez creador del aeropuerto de Beijing.
Más allá, el brazo financiero del imperio

Slim adquirió una parte sensible de los pa
peles de deuda emitidos por una Fibra para
financiar la construcción de la terminal.
Y si le seguimos, la Operadora Ciesa,

propiedad del magnate, alcanzó con la es
pañola FCC Construcción dos contratos
para la construcción, concretamente el
propio edificio terminal y la pista 3, cuya
contraprestación araña los 100 mil millo
nes de pesos.
Propuesto originalmente como director ge

neral del proyecto, el ex director general de la
Comisión Federal de Electricidad, Alfredo

Elias Ayub, este declino ante sus problemas de
salud que afectan su capacidad locomotora
Sin embargo, se quedó como una suerte de
asesor y consultor en materia de ingeniería.
Este es hermano de Arturo Elias Ayub, otro

de los yernos de Slim.
En su lugar se colocó al ex gobernador

de Hidalgo, Manuel Ángel Núñez, quien
a pesar de haber aplanado la posibilidad
de conflictos sociales con los propietarios
de parte de las 5 mil hectáreas en que se
asentaría la terminal, fue prácticamente
obligado a renunciar.
De entrada sufrió unasuerte de boicot pre

supuestal por parte del entonces secretario
de Hacienda, Luis Videgaray, La puntilla lle
gó cuando le dijeron que no acordaría más
con el presidente Enrique Peña Nieto, ni con

el secretario de Gobernación, entonces Mi
guel Osorio Chong.
Sus acuerdos, pues, serían con el secreta

rio de Comunicaciones y Transportes, Ge
rardo Ruiz Esparza.
Aunque desde el fin de semana había in

vitado auna rueda de prensaelmagnate Car
los Slim, esta llegó simultánea a la aparición
en redes sociales de una historieta en que se
critica la viabilidad del terreno de Texcoco:

"Un aeropuerto que no debe aterrizar y una
alternativa de solución".

En las 12 páginas se habla, por ejemplo, de
que el costo original de la terminal, calculado
en 169 mil millones de pesos, ya se elevó a
250 mil debido al rellenado del terreno.

Se calcula que en la carretera PeñónTex

coco circularon al menos 20 mil vehículos de

carga repletos de cascajo.
El cómic editado según ello por el equi

po que produjo el socavón, ahora el "so
cavión", habla de que según técnicos del
Instituto de Ingenieríade laUNAM, el te
rreno se hunde dos metros por año, al
confluir con nueve ríos, lo que reclama
ría complejas obras hidráulicas, viales y
de transporte que no aseguran su funcio
namiento.

Aeropuerto de la discordia.

Balance general. De acuerdo con un estu
dio mandado a realizar por el Sindicato de
Telefonistas de la República Mexicana, la
exigencia de separar funcionalmente a Te
léfonos de México colocada en la mesa por
el Instituto Federal de Telecomunicaciones
es arbitraria e innecesaria.
El organismo, se aduce, no realizó evalua

ciones de impacto financiero o laboral, ni un
análisis de costos y beneficios.
El IFT tuvo a su alcance otros instrumentos

regulatorios que habrían permitido equilibrar
a las firmas Telmex y Telnor bajo principios
no discriminatorios, como equivalencia de in
sumos o separación contable por servicios.
No hubo análisis con relación al sector de

telecomunicaciones en su conjunto, de cara,
por ejemplo, a los incentivos para invertir; el
desarrollo de la competencia y el efecto so
bre los consumidores.

La conclusión habla de que el órgano re
gulador perdió la oportunidad de corregir de
forma efectiva al mercado mayorista.
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Multas en el limbo. ¿Se acuerda usted del
escándalo provocado por imposición de
multas por mil 100 millones de pesos a cua
tro administradoras de fondos para el retiro,
acusadas de prácticas monopólicas absolu
tas en su modalidad de colusion, para retra
sar los cambios de intermediarias solicitados

por los usuarios?
Bien, pues hasta el momento, más de un

año después, el dinero de las sanciones no ha
llegado a las arcas de la Tesorería de la Fe
deración.

El asunto lo siguen litigando los afectados,
es decir Sura, XXI Barrarte, Principal y Pro
fiituro GNP, alegando que es inconstitucio
nal el fallo de la Comisión Federal de Com
petencia Económica.

Sigue la mata... En mas de lo mismo de la
nebulosidad en que se desarrollan las li

citaciones publicas, hete aquí que la Se
cretaría de Educación Pública le acaba de

levantar el brazo a las empresas Gott und
Glück y Micmar para recibir un contrato
de Servicio Integral de Aseo y Limpieza de
sus unidades administrativas y órganos
desconcentrados.

El problema es que las Armas incum
plieron con algunos puntos de la convo
catoria, concretamente el numeral 6.1,
que obligaba a precisar el monto de la
oferta con moneda nacional a dos deci

males y con IVA desglosado.
El numeral 9.3 advertía que la evaluación

de las ofertas sólo era factible cuando los in

teresados se apegaran a las condiciones ex
presadas en la convocatoria.
Los inconformes ya presentaron una de

nuncia ante el Órgano Interno de Control de

la dependencia.

Bloguero, Quien ha resultado una revela
ción comobloguero es el empresario Ricardo
Salinas Pliego, presidente del Grupo Salinas.
A10 años de que abriera su sitio de internet
ha publicado 320 entradas, con 4.8 millones
de visitas y 10 mil 500 comentarios.
En la última colaboración, Salinas Pliego

habla de su lucha por las libertades indivi
duales y la libre expresión de las ideas, en
fatizando la necesidad de diálogo ante todos
los sectores de la sociedad.

En la bitácora se ha hablado del gasto pú
blico, la rentabilidad social de las microfi
nancieras, y la búsqueda de alternativas para
combatir la pobreza •
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Capitanes
Más Apoyos por NAIM

Javier Arrigunaga, presidente del Consejo de Admi
nistración del Grupo Aeroméxico, también entró

a la defensa del Nuevo Aeropuerto Internacional l
de México (NAIM).

Lo hizo al interior de su empresa, a través de una >
carta enviada a sus empleados firmada por él y su direc *
tor general, Andrés Conesa, para que conozcan la posi
ción de la aerolínea.

Les recuerda que la construcción debió iniciar hace
10 años ante la saturación del actual AICM y sin mencio
nar a Andrés Manuel López Obrador, les asegura que
la ubicación del NAIM, en Texcoco, se basó en una deci
sión técnica.

Recordó que el análisis técnico y recomendación de
ubicación, los hizo desde hace 20 años MITRE, la insti
tución internacional de investigación y desarrollo de in
geniería de sistemas aeroportuario y de control de tráfi
co aéreo más grande del mundo.

Además, les dice que la conclusión del NAIM es fun
damental para continuar con su plan de vuelo. Recuerde
que esta empresa anunció una inversión de 11 mil millo
nes de dólares para renovar su flota.

Y también el Colegio de Pilotos Aviadores de Méxi
co, que preside Eric Mayett Moreno, tomo pista. Ase
guró que por la saturación que presenta el AICM, con
449 mil 664 operaciones en 2017, se encuentra a su lími
te, por lo que las operaciones pudiesen presentarse bajo
una alta escala de riesgo y por ello urge otro aeropuerto.
Hacia el Bajío

ExxonMobil avanza firme a
conquistar el Bajío.

El negocio de combus
tibles de la empresa que en
México encabeza Carlos
Rivas ha respondido bien,
tanto que ya se espera la lle
gada, para fines de este mes,
del primer cargamento de
combustible importado des

de EU a su terminal de al
macenamiento de San José
iUirbide, Guanajuato.

Con esto, ExxonMobil
cerrará la pinza en su cade
na de suministro de com
bustible que ofreció en ma
yo del año pasado.

Además, la cadena de
gasolineras inaugura hoy
cuatro de las 17 estaciones
que planea abrir en Gua
najuato, entidad que se con
vertirá en la tercera plaza
donde tendrá presencia

Apenas en marzo pasa
do abrió dos estaciones en
San Luis Potosí en alianza

con Combured, de Roberto
Díaz de León, de un total
de 35 que planea en el año,
y en diciembre inició opera
ciones en Querétaro, inau
gurando ocho estaciones de
50 que están proyectadas.

ExxonMobil anunció
hace casi un año su entrada
al mercado mexicano con
una inversión de 300 millo
nes de dólares como parte
de un plan a 10 años.

Un Año Más

Hablando del sector de las
gasolinas, ayer los líderes de
este mercado agrupados en
la Organización Nacional de
Expendedores de Petróleo
(Onexpo), se reunieron en
la Ciudad de México y reeli
gieron por otro año a Ro
berto Díaz de León como
su capitán.

El potosino estará al fren
te del organismo más grande
del sector hasta abril de 2019.

La decisión se da en
medio de un año de trans
formaciones para este mer
cado, el cual pasó de tener
una sola marca de combus
tibles a 40, entre las que es
tán extranjeras como Shell,
BP y Chevron.

En su primer año de
gestión, el capitán de Onex
po empujó por la compe
tencia en el sector y siguió
de cerca la liberalización
de los precios.

Incluso se firmó un Có
digo de Etica del Sector
Gasolinera antes de que se
concretara la liberalización
de precios en todo el País,
en noviembre del año
pasado.

Ahora el siguiente pa
so para el sector gasolinera
será la diferenciación en la
cadena de suminisü'o, pues
Pemex sigue siendo el prin
cipal proveedor hasta ahora

Se estima que este mer
cado vende al día 772 millo
nes de litros de gasolinas y
diesel.

A Tomar Café

La cadena de cafeterías Cie
lito Querido está estrenando
directora. Se trata de Alma
Rosa García Puig, quien
lleva varios años liderando
empresas de gran tamaño
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en el sector consumo.
Con 35 años de edad y

luego de 14 laborando en
la empresa García Puig se
convirtió en mayo de 2008
en la CEO de Cinemex.

Unas cuantas sema

nas después de su nom
bramiento debió recibir los
procesos de due diligence
que siete posibles compra
dores hicieron a Cinemex,
que finalmente fue vendida
a Grupo México, de Ger
mán Larrea.

Alma Rosa se mantuvo
como directora de la cadena

que, a partir de su venta, se
convirtió en la segunda más
grande del País.

En 2010, llegó a la direc
ción general adjunta de la
cadena de tiendas hard dis
count 3B, que cuentan con
más de 750 sucursales en el
territorio mexicano.

Tras su paso como CEO
de Alta Retail, dueño y ope
rador de las tiendas de
proximidad Mambo, García
Puig llegó a la dirección
comercial de la cadena
Círculo K.

Ahora Grupo ADO, de

José Antonio Pérez An
tón y dueño de Cielito Que
rido, ha apostado por ella
para dirigir la expansión de
sus cafeterías, que suman 73
en la región centro del País.
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Pan y circo
Crecí oyendo y leyendo discursos de grandes

mexicanos como Pablo Emilio Madero; los
libros que hacía Luis Pazos sobre economía
eran lectura común en mí casa; gran parte de
mi vocación porlaradío surgió de escuchar al
muy valiente Francisco Huerta, quien en la
época de la censura que ejercían, entre otros,

Manuel Bartlett, tenía el increíble valor de criticar las malas
acciones de los gobiernos populistas y totalitarios.

Con gran interés seguí la campaña de Manuel Clouthier
y durante mis estudios de periodismo veía una y otra vez las
marchas que hacían Cuauhtémoc Cárdenas y sus seguido
res buscando libertad.

Entre las consignas que más repetían estaba que el gobier
no quería un pueblo sin educación, dependiente de los subsi
dios y de las ayudas publicas; culpaban a la televisión abierta
de idiotizar a la gente; gritaban que el gobierno ofrecía pan y
circo como una vía para controlar a la población empobreci
da, pero entretenida.

Opositores en los medios, como Tomás Mojarra (de quien
tuve el honor que años después criticara mi trabajo perio
dístico), invitaban una y otra vez al pueblo a que se infor
mara. Que no se dejara engañar. En los dos extremos de la
oposición al PRI, que en aquella época sí era autoritario y no
toleraba la crítica, se hablaba de la importancia de tener in
formación. De hecho, en los mítines de la izquierda era co
mún decir "infórmate compañero".

Lo dijeron los opositores en la primera visita de Juan
Pablo II o cuando se realizó el Mundial de Fútbol de 1986,

Se criticaba, con gran fiereza, cuando algún gobernante se
acercaba a la Iglesia católica de manera pública.

PÉNDULO PARADÓJICO
En este proceso electoral parecería que el péndulo se fue al
otro lado. Que el gobierno está representado por un PRI que
se parece en muy poco al que encumbró a Luis Echeverría y
José López Portillo, un par de populistas irresponsables que
en su momento debieron ser juzgados por el daño que causa
ron al pueblo con sus medidas económicas irracionales.

En 2018 parecería que el péndulo se fue hacia el otro lado.
Hoy el gobierno es el que quiere que la población esté infor
mada, que haga cuentas y que tenga acceso a la información
gubernamental; que no únicamente tolera, sino respeta a los

opositores, a quienes
en ningún momento ha
descalificado por sus
opiniones. Esa libertad se
comenzó a construir en

el gobierno de Ernesto
Zedillo y, a no dudar, se
consolidó durante el go
bierno de Vicente Fox.

El gobierno ha impul
sado una Reforma Edu

cativa que tiene como
corazón dar la mejor
educación posible a los
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niños, con maestros de calidad, quienes por eso son recom
pensados para que crezcan teniendo herramientas para salir
de la pobreza sin estar sujetos a dávidas y el control político.

El candidato del partido gobernante, José Antonio Meade,
promueve un debate de ideas. No busca lo que algunos lla
man operación política que no es otra cosa que capturar alas
personas aprovechándose de sus necesidades básicas.
OPOSICION

Tanto en la extrema izquierda como en la coalición que re
presenta el Frente están tirados al populismo que combatie
ron durante las últimas décadas del siglo pasado.

Prometen lo mismo aumentar el salario mínimo por decre
to que un subsidio generalizado a todos los mexicanos. Incre
mento a los programas sociales. Disminuciones de impuestos,
congelación de precios de todos los productos energéticos,
autosuficiencia alimentaria y sustitución de importaciones.

Ofrecen un presidencialismo cerrado a cualquier crítica,
puesto que quien se atreve a opinar diferente es una mezcla
entre mandadero de Enrique Peña Nieto o Carlos Salinas
o aquéllos a quienes se descalificaba como riquillos compra
dólares, vende patrias, hambreciclores del pueblo... Hoy esa
violencia ha renacido, pero desde la oposición hacia el go
bierno, dividiendo entre pueblo bueno y los miembros de la
mafia del poder.
Han regresado quienes intentan gobernar con recetas

mágicas cómo aquéllos quienes hacen creer que si se cons
truyen dos refinerías bajará automáticamente el precio de la
gasolina. El martes, Carlos Slim dijo que como la inversión
en el NAICM era tan rentable, la debieron haber concesio

nado. Hoy no existe ninguna restricción para que un privado
construya una refinería y nadie ha mostrado interés en hacer
lo, puesto que no es un buen negocio.

Ofrecen otra vez visitas del jerarca de la Iglesia católica
y un regreso a lo que en otras épocas se llamaba austeridad
republicana. Hace unos días, el asesor de Morena, Javier
Jiménez, dijo que en caso de ganar, harían un aeropuerto
austero, pero digno.

Quizá recuerde aquellapelícula llamada Embuto, en la que
un periodista es golpeado durante la matanza del 10 de junio
de 1971 (ordenada por Echeverría para reprimir a quienes te
nían una opinión diferente. Para los que dicen que esa época
fue mejor) y despierta del coma 20 años después.

Si alguien hubiera despertado del coma este año, luego de
25 dormido, no ent.er.de na el mapa político. Los libertarios se
volvieron populistas y los populistas libertarios.

Hoy el gobierno
es el que quiere
que la población
esté informada,
que haga cuentas
y que tenga acceso
ala información

gubernamental.

Fecha: 18/04/2018

Página: 4

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Económicas

David Páramo, "No Tires tu Dinero"

David Páramo

Costo: 20,553

Página 8



Identifican líderes las claves
del crecimiento turístico
Dos de los empresarios más

relevantes del sector turís
tico, un reconocido aca
démico y un experto en
aviación coinciden: Segu
ridad, el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad

de México, la promoción y la apertura migra
toria son claves para que esta actividad siga
creciendo.

En el Tianguis Turistico México, que se rea
liza en este puerto, Alejandro Zozaya, CEO de
Apple Leisure Group; Ernesto Coppel, pre
sidente del Grupo Hotelero Pueblo Bonito;
Francisco Madrid, director de la facultad de
turismo de la Universidad Anáhuac y Sergio
Allard, presidente de Canaero participaron
en una mesa convocada por Imágenes del
Turismo.

El propósito de la misma según la carta que
envió Laura Rodríguez, quien conduce dicho
programa con el autor de este espacio, fue
identificar una agenda de decisiones guberna
mentales para que el turismo siga creciendo el
próximo sexenio.
La seguridad, desde la perspectiva de

Zozaya, es el aspecto más importante; mis
mo que tuvo algunos momentos críticos estos
años cuando el gobierno de EU emitió alertas
de viajes que han sido menos limitantes para
sus viajeros tras la creación de su actual siste
ma de semáforo. Mientras que Coppel, con la
mayoría de sus hoteles ubicados en Mazatlán
y Los Cabos, sostuvo que la alianza entre go
bierno e miciativa privada ha sido fundamen
tal para combatir esta problemáticay destacó
cómo los eventos de violencia se han reducido
sustancialmente en Los Cabos durante los úl
timos meses.

En segundo lugar está la construcción de
NAICM pues, desde la perspectiva de Allard,
es crucial para que los pasajeros transporta
dos por vía aérea en México sigan acercándo
se a niveles internacionales, pues a pesar de
los avances de los últimos años el país sigue

rezagado, incluso, respecto a otros que tienen

niveles parecidos de desarrollo.
Las posiciones populistas, dijo Zozaya, po

nen en riesgo no sólo las inversiones, sino la
creación de puestos de trabajo y la estabilidad
de la economía en su conjunto.

Además manifestó su preocupación por los
efectos altamente negativos que podrían tener
sobre el turismo algunos cambios en la política
migratoria, como exigir reciprocidad a todos
los viajeros internacionales.

También consideró que es muy impor
tante seguir avanzando en el manejo profe
sional del Consejo de Promoción Turística
de México (CPTM), que en sus orígenes fue
planteado como un organismo mixto, es decir
públicoprivado.

Madrid, en tanto, destacó que el populis
mo de izquierda puede ser tan negativo para
el turismo como el de derecha.

Puso por ejemplo la caída que hoy registra
la llegada de los turistas extranjeros a Estados
Unidos, hasta el punto que el Departamento
de Comercio de ese país acaba de suspender
el acceso a la información estadística que has
ta hace poco estaba disponible.
DIVISADERO

INVERSIONES. Como se esperaba, el Tian
guis ha sido un escaparate para mostrar los
atractivos de Mazatlán, pero también están en
marcha algunas operaciones potencialmente
importantes.

Inversionistas locales tuvieron reuniones
con directivos de cadenas hoteleras, como
Grupo Real Turismo, y en mayo está prevista
una visita ala plaza de Simón Pedro Barceló,
presidente de la cadena hotelera española que
lleva ese apellido.

Seguridad, nuevo
aeropuerto, promoción y
apertura migratoria son
indispensables.
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Grifols, otra
controversia
Dentro del sector farmacéutico se ubica la

española Grifols Worldwide Operations,
que fundó Víctor Grifols. Basada en Bar
celona. eslaterceramayordelmundo en
el sector de hemoderivados y la número
uno en Europa. Líder en el suministro de
hospitales, factura al año unos cuatro mil

300 millones de euros.
Tiene 75 años de historia, presencia en más de 90 países

y plantas industriales en Estados Unidos, Suiza, Australia y
México. Aquí se ubica en Guadalajara, donde manufactura
productos que atacan tres rubros, que a su vez dan sustento
a tres divisiones de negocios.

Nos referimos a la hemoterapia, o tratamiento de enfer
medades mediante la sangre o los componentes sanguí
neos; los instrumentos y reactivos, muy socorridos para los
análisis clínicos y diagnóstico, y finalmente el suministro de
productos y dispositivos médicos.

Sin embargo, su reputación podría verse comprometida
por una controversia que enfrenta en el estado de More
los y que ha propiciado diversas demandas de Laboratorios
Imperiales, que la acusa de despojo de manera ilegal y en
presunta colusión con la autoridad Judicial de la entidad.

Hay denuncias ante la Fiscalía Especializada parala Inves
tigación de Hechos de Corrupción contra del ]uez Tercero de
lo Civil en Jiutepec. Antonio Pérez Ascencio. También una

queja ante el Consejo de la Judicatura local, que lleva Nadia
Luz María Lara, a quien se le solicita investigar el caso.
Las irregularidades se evidencian en el expediente

127/20173 que inició la Grifols Worldwide, tras haberse
saltado el paso de dictar providencia sobre la defensa de
derechos que intentó presentar el apoderado legal de La
boratorios Imperiales, a efecto de defender sus derechos en
un juicio paraprocesal.

No se explica cómo es que sin sustento por escrito se
pasó de una etapa de Medios Preparatorios a un Juicio Eje
cutivo Mercantil, y en consecuencia al ordenamiento del
despojo del inmueble. Por ello intervino la Sala Auxiliar del
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Morelos, que in
validó la sentencia.

Pero el asunto no paró ahí, pues la firma española vol
vió a demandar, ahora bajo el expediente 751/20173,
e increíblemente consiguió que el mismo juez Pérez
Ascencio ordenara de nueva cuenta el embargo de los bie
nes de Laboratorios Imperiales sin esperar a que el juicio
anterior fuera cancelado.

Así, y a reserva de lo que se concluya en la investigación,
este caso bien podría entrar en la lista de firmas españo
las beneficiadas por las autoridades mexicanas. Grifols es
pública, pues cotiza tanto en el Nasdaq de Nueva York y la
Bolsa de Madrid. ¿Qué dirán sus accionistas de su accionar
en los negocios?
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BX+ VS. SANTANDER

Y ya que hablamos de la urbe de hierro y empresas hispa
nas, ya está prácticamente todo dispuesto para que inicie el
arbitraje entre Bx+ y Santander. ¿Se acuerda que el primero
demandó al segundo por lo que consideran la compra frau
dulenta del Banco Popular de España?

Las huestes de Antonio del Valle están resueltas a rever

tir la adquisición que les generó un perjuicio de unos 460
millones de euros. Aquí en México éstos ya se anotaron un
triunfo, pues lograron sacar de los juzgados locales el caso y
radicarlo en Estados Unidos. El revés fue para el bufete Ga
licia Abogados, de Manuel Galicia, contratado por Santan
der, en particular para el jefe jurídico del grupo, Fernando
Borja, ex Banamex.

En paralelo Bx+ inició otro arbitraje contra el Estado es
pañol, al que acusan de beneficiar al banco de Ana Botín
por facilitarles la compra. Esta querella de Del Valle es par
ticularmente sensible para algunos de sus socios en esta
fallida inversión, como María Asunción Aramburuzabala
y Valentín Diez Morodo. quienes ya habrían aceptado su
respectivo quebranto y optado por no subirse a las deman
das. No quieren pleito con el gobierno de Mariano Rajoy.
APARECE LIBRE

Ayer la Secretaría de Movilidad de la CDMX, que lleva Carlos
Meneses, hizo el anuncio de obligatoriedad para que este
año y 2019 se complete el proceso de modernización de los
cerca de 138 mil taxis que operan en la metrópoli. Con ello

se da el banderazo de salida a LIBRE, una plataforma digital
que sustituirá los tradicionales taxímetros que permitirán a
los conductores ser igual de competitivos frente aUber, que
dirige Federico Ranero, y Cabify, que maneja Alejandro
Sisniega.

Desde el 2106 la compañía que comanda Luis Elecherriga
instaló, a manera de piloto, sus taxímetros digitales en mil
200 taxis de la ciudad. LIBRE beneficiará a usuarios y con
ductores, resolviendo temas de seguridad, movilidad, com
petitividad y transparencia y libertad, promoviendo un
servicio de alta calidad con la tarifa más competitiva.

IMSSSE BLINDA

La novedad es que el IMSS, que capitanea Tuffic Miguel, va
adelantar este año la compra consolidada de medicamen
tos. Lógico, si nos atenemos a que habrá elecciones presi
denciales el 1 de julio y la administración de Enrique Peña
ya alista el proceso de entrega que se profundizará en una
transición ordenada que se dará inmediatamente después
que conozcamos al ganador.
Y si llega a ser Andrés Manuel López Obrador no dude

que querrá cancelar ese ejercicio que el Seguro Social echó
a andar desde el gobierno de Felipe Calderón. Este año las
megalicitaciones para la adquisición de medicamentos e
insumos de salud, que incluirán al ISSSSTE de Florentino
Castro, algunas dependencias federales y gobiernos esta
tales, arrancarán en junio, cuatro meses antes, y deberán
concluir en septiembre. Perfectamente blindado, pues.
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NAICM: ¿el Waterloo
de AMLO?
Siguen las críticas a Andrés Manuel López

Obrador por su necedad de dar marcha atrás
al nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad México. El secretario de Comunicaciones
y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, quien
participó ayer en el Tianguis Turístico, aseguró
que cancelar el NAICM castigaría el desarrollo

económico y turístico del país.
Y un reporte de Moody's Investors Service advirtió que

cancelar el NAICM tendría implicaciones crediticias nega
tivas para todo el sector aeroportuario mexicano.
Por su parte, el vocero de la Presidencia, Eduardo

Sánchez, negó que Carlos Slim Helú, presidente de Grupo
Carso, haya defendido el NAICM a petición del presidente
Enrique Peña Nieto. "Ta/ce news', dijo Eduardo Sánchez
al señalar que Peña Nieto no ha hablado con Slim Helú so
bre el tema del nuevo aeropuerto y lamentó que la respues
ta ante una argumentación tan sólida como la que presentó
Slim Helú haya sido la descalificación personal.
Y en efecto, ante la falta de nuevos argumentos, López

Obrador optó por tratar de descalificar a Slim Helú y acu
sarlo de estar manipulado por Peña Nieto, lo que es un
absurdo.

La polémica sobre
el NAICM crece diaria

mente y no es un en
frentamiento de López
Obrador con Slim
Helú, sino con el sec
tor empresarial. En su
nerviosismo empezó
ya también —como en
sus anteriores campa
ñas presidenciales— a
caer en contradicciones

porque, por un lado,
se mieia del costo dei
lI

avión de la Presidencia de la República, que dice que va
a vender para viajar en líneas comerciales, pero al mismo
tiempo no duda en defender el alquiler de una avioneta pri
vada para trasladarse a un mitin en Nogales, Sonora, olvi
dando su promesa de austeridad en el gasto.

MODERNIZACIÓN DE MAZATLÁN
En el Tianguis Turístico, Ruiz Esparza firmó con el gober
nador de Sinaloa, Quirino Ordaz. el Acuerdo para la mo
dernización del Puerto de Mazatlán, con una inversión de
mil 300 millones de pesos para permitir la llegada de em
barcaciones de mayor tamaño; y el Convenio de adhesión
de Sinaloa a la política inmobiliaria del gobierno federal en
materia de Telecomunicaciones.
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ARRANCA HOY CUMBRE DEL WTTC
El secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, viajó ayer a
Buenos Aires para participar en la Cumbre Mundial 2018 del
World Travel and Tourism Council, que dirige la mexicana
Gloria Guevara, extitular de Sectur el sexenio pasado. La
Cumbre que inicia hoy y concluye mañana romperá récord
de asistencia en el WTTC porque participan 100 directores
generales de las empresas más grandes del sector de más
de 50 países; 30 ministros de Turismo y tres expresidentes,
incluido Felipe Calderón, quien fue invitado directamente
por Guevara Manzo.

Los otros dos expresidentes que participan en la cum
bre del WTTC son José María Aznar, de España, y Laura
Chinchilla, de Costa Rica. Calderón, como se recordará, in
tentó primero desaparecer a la Secretaría de Turismo, pero
al impedirlo el Congreso, nombró como titular a Gloria
Guevara y se volvió promotor del turismo y de iniciativas
como la itinerancia de los Tianguis Turísticos, impulsó a la
gastronomía y nuevas rutas turísticas a nivel nacional.

Entre los ponentes están también la excanciller mexicana
Patricia Espinosa, quien es hoy la secretaria ejecutiva de la
Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Cli

mático, UNFCCC; Fang Liu, secretaria general de la Organi
zación de Aviación Civil Internacional; Zurab Pololikashvili.
secretario general de la Organización Mundial de Turismo; y
John E. Scanlon, secretario general de Cites.

El tema de la Cumbre es: "Nuestra gente, nuestro mun
do, nuestro futuro" y se analizarán los principales retos que
enfrenta el sector a nivel mundial para continuar con su
crecimiento, y temas como medidas de seguridad, cuidado
del medio ambiente y el creciente uso de nuevas tecnolo
gías en turismo.
Desde luego, Mauricio Macri, presidente argentino,

buscará reposicionar a Argentina como destino turístico,
porque la cumbre Mundial del WTTC es la reunión de más
alto nivel en el sector.

MAÑANA, REUNIÓN MINISTERIAL TLCAN
Gran expectativa ha generado sobre el futuro del TLCAN la
reunión ministerial que se realizará mañana en Washing
ton entre el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
la canciller canadiense, Chrystia Freeland, y el represen
tante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer.
Se esperan el cierre de nuevos capítulos y el anuncio de
acuerdos en los temas álgidos, como reglas de origen en el
sector automotriz, que permitan concluir en forma exitosa
las negociaciones.

El vocero de la

Presidencia,
Eduardo Sánchez,
negó que Carlos
Slim haya defendido
el NAICM a petición
del mandatario
mexicano.
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Recuperando
la marca
MazatlánSinaloa
MAZATLÁN.— El Tianguis Turístico de este

año, del ultimo de la administración de
Peña Nieto, trata de recuperar la marca
MazatlánSinaloa.

El gobernador de Sinaloa, Quirino
Ordaz, conoce el reto de cambiar la
imagen de un estado violentoy transfor

marse en un estado turístico. El primer paso, en ese sentido, ha
sido transformarMazatlán, lapuntadelanzaturísticade Sinaloa.

QUIRINO, MALECON Y CENTRO HISTORICO
¿Cómo cambiar la imagen de Mazatlán? Invirtiendo. Transfor
maron el malecón, uno de 27 kilómetros, pero, en particular,
los 9 kilómetros más concurridos: Tiene excelente luz, nuevo
adoquín y pista para bicicletas. De entrada, es un atractivo.

Después se fueron con el centro histórico: 30 calles fueron
remodeladas, preservando las fachadas originales, muchas del
siglo XIX, instalando luz para favorecer las fachadas, quitando
ambulantaje, dándole vida de cafés, restaurantes y actividades
culturales. Además, viene el que consideran será el segundo
acuario más grande del mundo, que tomará como modelo el
de Monterey, en California, con una inversión públicoprivada
de 45 millones de dólares. Y se está reconstruyendo el que es
el segundo faro más alto del mundo. Y se construye un parque

público que tendrá 10 hectáreas.
Total, Sinaloa tiró la casa por la ventana en este Tianguis Tu

rístico para presentar a los touroperadores (agencias de viaje)
y las aerolíneas que está lista para empezar a crecer turística
mente. El siguiente paso: Traer a las cadenas hoteleras.

El gobernador Quirino Ordaz nos dice que ellos esperan
traer cadenas hoteleras y reactivar Mazatlán como un destino
moderno para los visitantes.

DE LA MADRID: MAZATLAN
FUERA DE ALERTAS

El tema con Mazatlán, y Sinaloa en general, es sacarlo de su
imagen de estado conflictivo. Quirino nos dice que los hechos
de violencia son focalizados. Incluso, el secretario de Turismo,
Enrique de la Madrid, nos recuerda que Mazatlán está fuera
de las alertas para turistas estadunidenses. Y que se apoyó a la
reconstrucción del malecón y el centro del destino, pero tam
bién con la autopista que une Durango a Mazatlán, dándole
una conectividad que no se tenía.

Estamos frente a un relanzamiento de Mazatlán, pero que
va más allá Es el relanzamiento de Sinaloa, como estado turís
tico, pues hasta la fecha ha sido una entidad totalmente agro
pecuaria. Y ahora busca tener vocación turística con Mazatlán
como punta de lanza, aprovechando sus costumbres, su gente
y su deliciosa gastronomía. Los primeros pasos ya se dieron.
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TIANGUIS: AMIKOOVISA, CONCANACO
SERVYTUR, CNET, ASETUR
Más que feliz estaba Ángel Rodríguez, quien junto con su so
cio Carlos Peralta, firmaron en Mazatlán un convenio con Visa
para su parque temático Amikoo. en la Riviera Maya.

El exbanquero, ya transfonnado en un hotelero desde hace
dos décadas, nos dice que se trata de un parque temático basa
do en la cultura maya. Pues Visa confía en dicho parque. Y Luz
Adriana Ramírez, directora de Visa, ve potencial en su alianza
para medios de pago. Visa busca el turismo de América Latina
como actividad en la que los medios de pago son clave.

Por otro lado, José Manuel López Campos, el nuevo presi
dente de ConcanacoServytur, vino al Tianguis Turístico para
recuperarla influencia que tenían como representantes turísti
cos. Y es que con sus luchas intestinas, los de la Confederación
de comerciantes y servicios turísticos cedieron los espacios. Y
ya ve lo que dicen: Los vacíos se llenan.
El que no desaprovechó la oportunidad fue Pablo

Azcárraga, del Consejo Nacional Empresarial Turístico, quien
ha logrado posicionarse como un intermediario representa
tivo con el gobierno. Y Pablo tomó la palabra para apoyar la
construcción del nuevo aeropuerto capitalino, por eso ya sabes
quién. De igual manera, Fernando Olivera, presidente de la
Unión de Secretarios de Turismo de México (Asetur), pidió que
se mantenga la construcción del actual aeropuerto.

Será el sereno, pero el apoyo para continuar con la cons
trucción del nuevo aeropuerto fue el tema de comidilla de toda
la reunión, donde, por cierto, el secretario de Turismo. Enrique
de la Madrid, abundó en la necesidad de contar con más avia
ción para el turismo, máxime cuando ya somos el sexto país
más visitado del mundo. Todos a favor de mantener la cons
trucción. Y no estaban de acuerdo con Carlos Slim.

PACTO POR LA PRIMERA INFANCIA,
CLAVE EN POLÍTICAS PÚBLICAS
Bien por los candidatos presidenciales Meade, Anaya, Zavala,
y El Bronco, quienes ya firmaron el Pacto por la Primera In
fancia. Se trata de diez puntos clave para diseñar una política
pública a favor de lo más importante que tenemos, los niños.
Es una iniciativa promovida por 300 organizaciones civiles que
debe estar en el centro de las políticas públicas. Lástima que
López Obrador todavía no lo ha firmado.
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Airbnb, ¿se puede competir?
MAZATLÁN. El reto

que impone a la ac
tividad turística
formal la penetra
ción creciente de
los servicios "extra

hoteleros" que co
nectan a demandantes y oferentes de es
tancias cortas en diferentes países, llegó
hasta la Conago, que preside el goberna
dor de Tabasco, Arturo Núñez.
Le puedo confirmar que la Unión

de Secretarios de Desarrollo Turísti
co (Asetur), que preside el secretario
de Turismo de Guanajuato, Fernando
Olivera, pidió que se incorpore en la Ley
de Turismo Federal una legislación clara
sobre las llamadas economías colaborati
vas como Airbnb. para que la renta de de
partamentos y casas paguen impuestos,
como lo hacen los hoteles y moteles.

Es un modelo de viaje de gran acepta
ción global, nova a cambiar y está tenien
do éxito; es indispensable conocer cómo
se ha aceptado en otros países, pues la
mayoría de los gobiernos y sus oferentes
de servicios no consideran que sea parejo
el piso con la competencia extra hotelera.

De hecho, los gobiernos de la Ciudad
de México, que a partir de este martes en
cabezará por unos meses José Ramón
Amieva, y Quintana Roo, de Carlos
Joaquín González, firmaron un convenio

con Airbnb, representado por Chris Leha
ne, líder de Global Policy y Public Aífairs
para esta plataforma global de contacto,
para que en cada operación de reserva y
pago, se retenga 3% del impuesto de hos
pedaje y se entere a los estados.

De acuerdo con la información dispo
nible, los viajeros mexicanos que usaron
Airbnb, crecieron en 169% y en llegada
de viajeros internacionales la expansión
fue de 152%.; Los anfitriones que los re
ciben tienen una edad promedio de 41
años, 50% son mujeres, y la edad pro
medio del huésped, de 35 años, y perma
nece alrededor de 3.6 noches. El ingreso
total registrado por los anfitriones fue de

243.8 millones de dolare: además, de sep
tiembre de 2016 a septiembre de 2017, los
huéspedes de Airbnb gastaron 36 millones
de dólares en restaurantes en la CDMX.

Lo que trascendió es que Lehane y
Olvera acordaron revisar las condicio

nes de operación de estas platafomias de
contacto, porque Quintana Roo y la CDMX
fueron los primeros de América Latina en
llegar a acuerdos con Airbnb y ya se han
suscrito acuerdos de colaboración con
Colima, Yucatán, Baja California Sur, Ja
lisco, Guerrero y desde el domingo con
Sinaloa. Aún el grueso de los estados que
son destino turístico está resistente porque
no es lo mismo recaudar 3% del impuesto

al hospedaje, que el que esta oferta tenga
una adecuada regulación en la Ley Gene
ral de Turismo, ya que los anfitriones no
pagan ni IVA ni ISR ni tampoco tienen el
uso de suelo para destinar sus casas habi
tación como vivienda en renta temporal.
El tema será abordado en la reunión

anual que se inicia este miércoles en Ar
gentina del World Travel Tourism Council,
que dirige la mexicana Gloria Guevara,
como parte de las tendencias globales que
este organismo, que representa al sector
privado mundial, junto con la Organiza
ción Mundial de Turismo, que encabeza
Zurab Pololikashvili, están discutiendo
para definir líneas generales que marquen
la regulación global de la oferta no hotele
ra, que se expande a pasos agigantados en
esta era digital.
DE FONDOSAFONDO

#SinaloaSeSuma... Ayer, Sinaloa, que go
bierna Quirino Ordaz Coppel, se sumó
a la lista de estados pioneros en adherir
se a la política inmobiliaria del gobierno
federal, que busca impulsar un mayor
despliegue de infraestructura de teleco
municaciones mediante el Programa de
Arrendamiento de Inmuebles (públicos).

Forma parte de los proyectos de In
fraestructura Pasiva ordenados por la Re
forma de Telecomunicaciones y permite
que los operadores arrienden espacios
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en inmuebles públicos para colocar su in
fraestructuray ampliar la cobertura de sus
redes. Las rentas ofrecidas por el gobierno
federal y los gobiernos estatales son hasta
cuatro veces más baratas que las ofrecidas
en el sector privado, lo que se traducirá en
menores precios para los usuarios finales.

Sinaloa, Colima, Querétaro, San Luis
Potosí, México, Zacatecas, Oaxaca y Yu
catán han comprendido la necesidad de
contar con una mayor cobertura de ser
vicios de telecom para sus habitantes y lo
que esto beneficia a sus estados en térmi
nos de productividad y competitividad.

Con los inmuebles aportados por Si
naloa ya son más de 16 mil los que serán
ofrecidos a los operadores a través del Sis
tema de Arrendamiento de Espacios ARES,
desarrollado y operado por el INDAABIN,
mediante un trámite 100% en línea.

No hay que olvidar que este progra
ma fue galardonado el mes pasado por la
Cumbre Mundial de la Sociedad de la In
formación de las Naciones Unidas, como
el mejor programa del mundo para pro
mover el despliegue de infraestructura de
telecomunicaciones.

#FinalDe... la llamada Diarrea Legisla
tiva... Increíble la propuesta que se presen
ta al cierre de esta LXIII Legislatura por el
presidente de la Cámara de Diputados, el
priista Edgar Romo García, para reformar
el Reglamento de la Cámara baja, a fin de
crear un Sistema de Evaluación de Dipu
tados, que sea completamente público y
tenga por objeto evaluar el desempeño del
trabajo legislativo de todas las y los dipu
tados, también que permita determinar la
calidad y contenido de las propuestas que
se presentan ante el pleno por los diputa
dos (los que integrarán la LXIV Legislatura

serán reelegibles por un segundo periodo),
para que tengan la sustentabilidad legal y
política que mejore el tránsito de leyes y
evite la dictaminación negativa masiva
que observamos en estos días.

Puede resultar complicado, pero el sis
tema deberá difundirse permanentemen
te en el sitio electrónico de la Cámara de

Diputados y las conclusiones de las eva
luaciones serían actualizadas al término
de cada periodo de sesiones. ¿Cree que
exista sensibilidad legislativa para auto
rregularse? ¡Si no es hoy, no será nunca!

Si le reelección está a la puerta, ¿por
qué no asegurarse de la profesionali
zación legislativa, con la evaluación del
desempeño de los diputados, de manera
que no se juzgue su trabajo por asistencia
o ausencia, sino por el trabajo que realizan
representando a sus ciudadanos o grupos
sociales o económicos.
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FUERADELACAJA

Macario
Schettino

Informalidady capital
humano
Sesenta por ciento de los

mexicanos tiene ingresos
equivalentes a menos de

10 dólares diarios, medidos por
capacidad de compra. Traducido
a pesos normales, son 100 pesos
diarios, 3 mil al mes, que es un
poco más de un salario mínimo.
Ese es nuestro principal pro
blema económico hoy: ese 60%
de los mexicanos no tiene acceso

a una vida cómoda y segura.
Por otra parte, el 60 por ciento

de los trabajadores mexicanos
se encuentra en informalidad, lo
que significa que no tiene seguri
dad social (pensión). De acuerdo
con la medición multidimensio

nal de la pobreza, es al menos
vulnerable. Pero no es sólo la

falta de una pensión para cuando
envejezcan, sino que desde hoy
no les alcanza. Mientras que sólo
1 de cada 4 trabajadores for
males gana menos de 2 salarios
mínimos (y parte de ellos tiene
ingresos adicionales), en la infor
malidad esta proporción llega a 2
de cada 3, es decir 66 por ciento.
Más todavía, con base en los

datos publicados por INEGI que
llegan a gran nivel de detalle en
informalidad, podemos estimar
que 40 por ciento de los mexica
nos trabajan de manera infor
mal en sólo cuatro actividades:

campo, construcción, servicio
doméstico y comercio, con ingre
sos que, en el mejor de los casos,
rondan dos salarios mínimos.

En suma, informalidad y po
breza son prácticamente sinó
nimos en México, y es absurdo

creer que uno de los dos términos
se resolverá sin resolver el otro.

Por ello, todas las propuestas
orientadas a reducir la pobreza
que no sean compatibles con la
formalización de los trabajadores
serán inútiles, ymuyprobable
mente contraproducentes. San
tiago Levy ha insistido mucho en
que la informalidad está asociada
a la improductividad, y ambas al
reducido tamaño de las unida

des de negocio: las microempre
sas tienen una productividad tan
reducida que no pueden enfren
tar los costos de la formalidad

(impuestos, pero sobre todo
pensiones).
A esta columna le parece que

el origen del problema es de ca
pital humano. No me refiero con
ello sólo al problema del conoci
miento, que ilustran los datos de
PISA que comentamos ayer. Me
refiero también a la falta de vo

luntad de emprendimiento, a la
ausencia de liderazgo, a la creati
vidad misma, características que
el sistema educativo mexicano

destruye, en ese afán de homo
geneización que le caracteriza
desde su fundación como meca

nismo legitimador del régimen de
la Revolución.

No ignoro que siempre hay
ejemplos de personas que han
logrado sobrevivir a ese sistema
para convertirse en destacados
representantes de nuestro país en
diversos ámbitos. Pero no finja
mos, son un puñado.
La reforma educativa ha sido

un gran avance en varias dimen
siones. Quitarle al sindicato el

control fue un gran paso, promo
ver la evaluación y mejoramiento
continuo de los maestros es otro.

Pero el énfasis en igualar a los
alumnos es un problema mayor,
y ni siquiera es explícito. Puesto
que la única forma de igualar es a
la baja, no es de extrañar que Mé
xico tenga un resultado prome
dio en PISA sólo inferior a Chile y
Uruguay, pero en porcentaje de
jóvenes en excelencia, casi toda
América Latina esté por encima
de nosotros. Gran promedio, cero
liderazgo.
Pero el discurso nacional si

gue siendo en contra de líderes
y emprendedores, en contra del
éxito individual. Se trata de un

discurso colectivista que sigue
vigente en la escuela y se aprende
a conciencia. Y cuando la acción

colectiva es un fracaso, como nos
ocurre en los deportes, y ahora
en la política, nos invade el pesi
mismo y la depresión. Tenemos
que entender que el futuro del
país depende esencialmente de la
producción de líderes en todos los
ámbitos. Y para ello, de verdad
hay que transformar la escuela.
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Nuevo aeropuerto:¿el 'cállate, Chachalaca"del 2018?
Era el año de 2015. En septiembre de 2014 se

había dado a conocer el proyecto del nuevo
aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM).

La idea provino originalmente de un ingeniero
agrónomo, especialista en zootecnia de la Univer
sidad de Chapingo, Sergio Samaniego.
Su trayectoria profesional estaba relacionada

principalmente con el tema de avalúos, tanto en el
Indabin como en su despacho, Agrourbano.
Samaniego accedió a José María Riobóo, presi

dente del grupo constructor que lleva su apellido.
Riobóo, como lo sabe el gremio de constructo

res, había desarrollado proyectos diversos para
el sector privado, con clientes como El Palacio de
Hierro y el ITAM. Pero gradualmente se especia
lizó en vialidades y construyó por ejemplo los
pasos a desnivel de Emiliano Zapata y Municipio
Libre, sobre Calzada de Tlalpan.
Sin embargo, la obra por la que fue mayormente

conocido fue el distribuidor vial de San Anto
nio, y los segundos pisos de libre acceso, desa
rrollados durante la administración de AMLO en
elDF.
La localización del NAIM fue analizada desde

el sexenio de Felipe Calderón. La SCT desarrolló
estudios y análisis que definieron desde enton
ces que Texcoco era el lugar óptimo para su ubi
cación. De hecho, un alto funcionario de la SCT de
entonces me dijo que la única razón por la que no
se anunciaba el arranque del proyecto era porque
consideraban que no era prudente hacerlo en el úl
timo año del gobierno de Calderón.
Uno de los criterios fundamentales para la elec

ción del lugar fue la disponibilidad de terrenos,
algunos federales y otros adquiridos en la admi
nistración de Felipe Calderón.
El proyecto de Ateneo se canceló en 2002, de

bido a los problemas con los ejidatarios del muni
cipio y al titubeo del gobierno de Fox, que no quiso

desgastarse con el problema social que se desató.
Sergio Samaniego, como agrónomo, cuestionó

la viabilidad de la localización porque el nuevo
proyecto estaba en terreno blando, lo que gene
raba complicaciones y costos en su construcción y
mantenimiento.

Durante 2015, trabajó con Riobóo en la idea de
un proyecto alterno, para operar simultánea
mente dos aeropuertos: el actual y Santa Lucía.
En noviembre de ese año, junto con legisladores

de Morena, que debutaban en la Cámara de Dipu
tados, presentaron el proyecto a las autoridades.
Desde el arranque se mostró su inviabilidad

desde el punto de vista aeronáutico, por el con
flicto en las trayectorias de aproximación de
los aviones, a los dos aeropuertos en operación
simultánea.

Bernando Lisker, de la agencia Mitre, líder
mundial en investigación aeronáutica, ha seña
lado una y otra vez la inviabilidad del proyecto de
AMLO por el conflicto en las rutas de aproxima
ción de las aeronaves a los dos aeropuertos en el
marco de una operación comercial.
Lisker, imparcial como es, ha dicho que el de

AMLO "es un proyecto de buena fe, pero sin viabi
lidad aeronáutica".

La obstinación de AMLO con un tema que cla
ramente está incorrecto puede costarle más de lo
que cree, tanto que su equipo ha buscado matizar
el discurso.

Ayer Tatiana Clouthier, su coordinadora, habló
de suspender temporalmente las obras para re
visar contratos y luego decidir si siguen o no.
La realidad es que los costos de pararlo serían

gigantescos, mucho más que los ahorros que pre
tende obtener.

Convertir un proyecto equivocado en el em
blema de la campaña podría ser para López Obra
dor el: "¡Cállate, Chachalaca!" del 2018.
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¿Histerias o historietas
para gobernar?
La decisión del NAIM110 se puede
reducir a un cuentito tendencioso
Cuando López Obrador estaba en su primera cam

paña, Carlos Slim ya estaba ahí como un exitoso y
respetado empresario.

Y mientras el tabasqueño no tenía ni buscaba traba
jo, a la espera de la siguiente campaña, el ingeniero se
guía trabajando para hacer crecer sus empresas y su
fundación.

Vamos, Slim no necesita ni de López, ni de Meade,
ni de Anaya, ni de nadie para mantener sus actividades
empresariales. Lo que necesita Carlos Slim, Pepe y Toño,
el resto de los empresarios y todos los mexicanos es cer
teza, respeto a la ley, garantías de que no va a llegar al
guien a querer imponer su voluntad por encima de todos
los demás.

A Slim no lo manda nadie (quizá sus nietos), nadie lo
obliga a salir a defender la lógica de un país que ha dado
con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM) un verdadero primer paso hacia el es
tatus de economía desarrollada.

Hace ya varios años que se pidió la opinión de los que
estuvieran a favor y en contra del proyecto de un nuevo
aeropuerto, y la conclusión de las mesas de discusión que
ya se llevaron a cabo fue que a pesar de que el terreno es
impropiado para construir una terminal aérea, sí existe
la tecnología para llevarlo a cabo de una manera exitosa.
Se concluyó que no había otro terreno donde se pu

diera construir un nuevo aeropuerto que fuera viable por
distancia, conectividad y sobre todo rutas aéreas. Eso se
decidió y se puso manos a la obra.
Pero la peor parte de esa muestra de lo encolerizado y

autoritario que es Andrés Manuel López Obrador fue su

confesion de parte de que el decide a quien le daría con
cesiones, él decide a quién le quitaría los contratos otor
gados, él decide que se cancelaría un aeropuerto para
construirlo donde él quiere.
Que Carlos Slim haga con su dinero el aeropuerto, le

otorgamos la concesión. Una frase que proyecta una po 
sición autoritaria. La coartada de la asamblea del pueblo
para decidir a mano alzada es una simple mascarada pa
ra decisiones preconcebidas.
La estrategia de querer llevar una decisión que corre

por esos carriles de la legalidad, la inversión, las decisio
nes técnicas al terreno de la emoción de su pueblo bueno
es muy peligrosa.
No se puede reducir una decisión tan importante, co

mo cancelar una obra en curso como en NAIM, a un
cuentito con ilustraciones tendenciosas y acusaciones
huecas.

La historieta "Un aeropuerto que no debe aterrizar"
demuestra que todo el tinglado antiNAIM no tiene otro
objetivo que hacer campaña.
La propaganda busca polarizar, tocar las fibras emo

cionales de quien tenga ese panfleto en sus manos para
llegar a la conclusión de que el NAIM es para ricos y que
ellos están del lado del pobre pueblo bueno.
El problema de López Obrador en esta estrategia, que

parecía impecable por parte de sus expertos en propa
ganda goebbeliana, es que no pudo resistir sacar al ver
dadero Andrés Manuel que lleva dentro.
El ataque a Carlos Slim pasa por su intolerancia con

las opiniones de un hombre respetado en el mundo, pero
sobre todo deja ver que aquello de las leyes, la certeza y
la confianza no son asuntos de su más mínimo interés.
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Los otros planes de la señora de la Bolsa
No hace falta decir que el mundo finan

ciero es muy masculino; que bancos,
aseguradoras, casas de bolsa y fondos

de inversión cuentan con muy pocas mujeres
en sus equipos. Lo mismo, en los consejos
de administración de las empresas que hoy
cotizan en BMV.
Será por eso que sorprendió a muchos en el

sector que la futura segunda Bolsa (BiVA) haya
nombrado a María Ariza como su directora
general. Ella será la primera en dirigir un piso
de remates en la historia del país y de América
Latina. Tampoco hay muchas más en el resto
del mundo: sus pares son la presidenta de la
Bolsa de Bombay, la de Arabia Saudita y la
del Nasdaq.
"Soy una gran impulsora de las mujeres en el

sector financiero", dice Araiza, quien mientras
prepara el debut de BIVA para fines de julio,
combina esta tarea con el lanzamiento del primer
Comité de Mujeres Inversionistas de México.
Hasta marzo de este año, Ariza había acumu

lado cinco años de experiencia como directora
general de la Asociación Mexicana de Capital
Privado (Amexcap), un organismo dedicado a
fomentar este sector en el país. Además fundó
su propia empresa (Facial Design) de productos
para las mujeres. Y desde ese espacio comenzó
primero de manera informal y luego con más
institucionalidad, como parte de la propia
Amexcap, la idea de darle visibilidad y apoyo
al bando femenino. "Hoy apenas 2 por ciento
de los fondos de capital privado cuenta con
mujeres y solo en 10 por ciento de los proyectos
que han recibido recursos de los fondos de
v/enture capita!', afirma Ariza.
La intención de este comité es la de crear

una red de mujeres inversionistas, generar
estadísticas acerca del balance de género en
este sector y aumentar la presencia de mujeres
en las decisiones financieras de las empresas.
"Arrancamos con esta idea hace dos años y en

diciembre de 2017 el Consejo de la Asociación
nos aprobó la creación del comité", agrega.

Las otras pioneras que la acompañaron
en esta cruzada son Christine Kenna, socia
del fondo de inversión Ignia; Sofía Garrido,
del fondo General Atlantic; Daphne Salinas,
socia de 500 Startups, y la ángel investor
Anna Raptis.
Sin duda estamos viviendo un women moment,

que arrancó en EU con denuncias de acoso y
que afortunadamente abrió la discusión de
género a otros ámbitos.
Mientras Ariza y Kenna terminaban en enero

de diseñar su comité, Magdalena Carral lanzó el
capítulo mexicano de la Asociación de Mujeres
Consejeras. Según esta nueva organización,
seguimos siendo uno de los países más reza
gados de la región con apenas 6.1 por ciento
de presencia femenina.
El 23 de julio se pondrá en marcha BIVA y

desde este nuevo rol María Ariza seguirá im
pulsando que las mujeres volteen a este sector
y que las empresas generen los espacios y los
apoyos para su genuina inclusión. M
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IN
VERSIONES

:: De manteles
largos
Grupo Lala tiene dos cosas
que festejar: uno, la colo
cación exitosa de 3 mil mdp
en certificados bursátiles

en el mercado mexicano, y
dos, que se ubicó como la
mejor empresa mexicana en
el ranking RepTrak 2018 que
divulgó el Reputation Insti
tute. Y es que la firma nacida
en la Comarca Lagunera que
comanda Eduardo Tricio,
en una escala de O a 100

obtuvo 74 puntos, en el que
las firmas extranjeras ocupan
los primeros sitios, y que
lideró Sony con 79.2 puntos.
Sin duda que este avance
compromete a Lala, pero
también al resto de las firmas

mexicanas para pelear de tú
a tú con las extranjeras que
operan en nuestro país.

:: Televisa, por
internet
En la competencia por el
mercado de telecomunica

ciones Televisa no se queda
atrás y entrará con todo al
internet para el hogar con
Blue Telecomm Inalámbrico,
una conexión a la red que no
requiere cables ni instalado

res. Este servicio se antoja
por demás accesible, ya que
está enfocado en hogares que
no tienen una conexión de ca

ble o fibra óptica porque los
proveedores no llegan a su
zona o no tienen capacidad.

:: Inversión atunera
LAP Latín American Part

ners e Ignia anunciaron la
conclusión de una inversión

por parte de Central Ameri
can Mezzanine Infrastructure
Fund II LP en Procesamiento

Especializado de Alimentos
(Grupo Procesa), un produc
tor de atún fundado en 2003

en Chiapas, México. Como
parte de la transacción,
Central American adquirió la
totalidad de la participación
de IGNIA en Grupo Procesa.
Esta inversión diversifica el

portafolio de la compañía,
y le permite participar en el
mercado mexicano.

:: Reelecto
Asociaciones de empresa
rios gasolineros de 32 enti
dades del país, integrantes
de la Organización Nacional
de Expendedores de Petróleo
(Onexpo) Nacional, reeligie
ron a Roberto Díaz de León

para un segundo periodo
anual como su presidente.
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México SA
w Slim, el menos autorizado

NAICM: negocio del adiós I ¿Beneficios para millones?
Carlos FernándezVega

En Los Pinos dicen que el modelo
es maravilloso (lo propio aseguran
los multimillonarios empresarios

involucrados) y de ahí su permanente de
fensa, pero, como siempre, la versión ofi
cial es de dudosa credibilidad, porque el
discurso no se ha modificado un ápice en
36 años, ni los resultados: la concesión
y/o cesión al capital privado de los bienes
de la nación, los jugosos contratos de obra
pública, las coinversiones públicopriva
das, etcétera, etcétera, de tal o cual nego
cio o proyecto (a costillas del país) que se
les ocurra "representa un beneficio para
millones de mexicanos".

A lo largo de dicho periodo son ya incal
culables las defensas en tal sentido (siem
pre dejan a deber el beneficio para millo
nes, aunque la corrupción está
garantizada), pero la más reciente de ellas
se enfoca a la construcción del Nuevo Ae

ropuerto Internacional de Ciudad de Mé
xico (NAICM), jugosísimo negocio en el
que participan unos cuantos empresarios,
todos ellos ligados al poder político y con
(crecientes) fortunas de cuento de hadas.

Resulta que el candidato con apodo de
pez ha cuestionado no sólo el voluminoso
cuan creciente presupuesto para la cons
trucción de la citada terminal aérea, sino
la ínfima calidad de los terrenos en los

que se construye y el peligro que ello im
plica, dado el permanente hundimiento de
la zona.

Ante tal posicionamiento la reacción gu
bernamental ha sido histérica, y entre lo
más reciente se cuenta la salida pública de
Carlos Slim, empresario consentido desde
los tiempos salinistas: "Si se cancela la
construcción del NAICM se frenará el

desarrollo del país, porque la obra repre
senta bienestar para 5 millones de habitan

tes de la parte mas marginada de la Zona
Metropolitana del Valle de México... (los
candidatos) no tienen por qué meterse
(¿¿¿???); es una decisión que se tomó hace
cinco años, es más, estaba tomada desde el
gobierno de Fox; no veo qué discuten"
(por cierto, Aurelio Ñuño repite como pe
rico lo dicho por el empresario).
Existen señalamientos de que Slim tomó
el micrófono (solo él; ¿dónde quedaron
los demás beneficiarios de los contratos?)
por instrucciones de Peña Nieto (versión
que niega el vocero presidencial, pero que
nadie cree) y Carlos Salinas, pero los ar
gumentos del empresario son una mezcla
de defensa del negocio ("es una obra que
tal vez sólo sea comparable con el Canal
de Panamá, no por la inversión, sino por
sus efectos económicos y sociales) y peta
te del muerto en contra del candidato mo

renista ("me daría miedo si se aplican cri
terios equivocados para las inversiones").

El horror, pues, pero si se trata de crite
rios equivocados la historia de esos 36
años es prolífica: rescates por doquier (to
dos a cargo del erario), como en los casos
de la banca, carreteras, líneas aéreas, in
genios azucareros y un larguísimo etcéte
ra que los mexicanos han pagado y segui
rán haciéndolo durante cuando menos los

próximos 30 años, mientras los beneficios
para millones se mantienen prófugos. Y a
ello se suman obras inservibles, inacaba
das, inexistentes, permanentemente repa
radas, socavones aquí y allá, y muchísi
mo más, siempre con presupuestos
inflados y resultados desastrosos para la
nación. Por cierto, ¿quiénes son los pro
pietarios de los terrenos en donde se cons
truye el nuevo aeropuerto?

Lo anterior ha costado cuesta miles y
miles de millones de pesos y, desde luego,
la permanente cancelación de los siempre
prometidos beneficios para millones.
Pero versión Slim, ¿ello sería producto
de criterios equivocados o simplemente
producto de una práctica que forma parte
del modelo que él usufructúa y defiende?
¿Cuál de las dos? Porque todo indica que
si la primera de ellas lo beneficia todo es
correcto, pero si lo dejan afuera de las
mieles entonces es lo contrario.

En tiempos de Carlos Salinas de Gortari,
Carlos Slim se quedó, entre otras muchas
cosas, con Teléfonos de México y para to
mar el control sólo necesitó 20 por ciento
de las acciones. A cambio, el gobierno le
garantizó un negocio cerrado (léase el
monopolio del Estado se convirtió en un
monopolio privado), que fue tomando
otro rumbo con la aparición de la telefo
nía celular, negocio en el que el empresa
rio es el mandamás. De acuerdo con las

cifras oficiales, las líneas telefónicas fijas
se pararon en 20 millones en toda la Re
pública, pero a estas alturas hay alrededor
de 120 millones de celulares. El primer
negocio le sigue dejando muy buenas ga
nancias, pero ya no crece, porque el se
gundo es una catarata de utilidades.

Y también recibió y recibe concesio
nes mineras, jugosos contratos de obra
pública, acceso al petróleo, negocios fi
nancieros y lo que se les ocurra, que le
han generado utilidades de cuento de ha
das. Entonces, ¿eso fue producto de crite
rios equivocados, de negocios público
privados, de influencias políticas o sim
plemente de un modelo económico con
sus códigos y vales de despensa que todo
lo permite, siempre y cuando se salpique
donde debe?
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El empresario (uno de los mayores bene
ficiarios del modelito) se fue hasta la coci
na y reivindica su derecho a pronunciarse
como le dé la gana sobre el tema que le dé
la gana, pero autoritariamente se lo niega a
los candidatos ("no tienen por qué meter
se") que andan tras el voto ciudadano y
abordando temas de interés nacional, como
la nueva terminal aérea. Entonces, ¿el tener
un jugoso contrato en la construcción del
NAICM le garantiza decir qué sí y qué no,
pero no a los candidatos, que calladitos se
ven más bonitos? De primaria.

Enterado de la espontánea conferencia
de Slim, Andrés Manuel López Obrador
dijo algo interesante: "El empresario está
en su derecho de opinar lo que quiera,
porque es parte de los contratistas que
edifican el NAICM. Si es, como dice él
(Slim), un buen negocio, que lo haga con
su dinero, si lo hace así se le puede dar la
concesión. Revisaremos los contratos del
aeropuerto y llamaré a los involucrados
para convencerlos de que no es un buen
negocio para la nación ni para los mexica
nos, pero sí para un pequeño grupo".

Entonces, Slim es el menos autorizado
para despotricar en contra de los críticos
del modelito: dice que "sólo" tiene 8 por
ciento en el NAICM, pero financia su par
ticipación con el ahorro de las Afore, que
es otra parte de sus negocios.

Las rebanadas del pastel
No pasa día sin que el candidato de los
triangulitos y moches se le vaya al cuello
al moreno. Bien, que digan lo que se les
pegue la gana, pero más allá de ello ¿ten
drán propuestas? Todo indica que no.
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Dinero

Tucamlo: todos unidos contra "ya saben quién"
Pareja dispareja: Slim y el Sub Los indecisos

Enrique Galván Ochoa

Faltan dos meses y medio para el
primero de julio y Andrés Ma
nuel López Obrador sigue en
cabezando la intención del voto

(44.4 por ciento, de acuerdo con el índice
electoral Bloomberg). Surge el Tucamlo
todos unidos contra ya saben quién
con la clara finalidad de bajarlo y cerrarle
el paso a Los Pinos. Hacen causa común
personajes tan dispares como el empre
sario Carlos Slim y el hermano de la ex
subsecretaría de Población de la secre

taría de Gobernación y diputada priísta,
Mercedes Guillén Vicente. (El hermano
en cuestión es el subcomandante Marcos,
hoy Galerno). ¿Puede imaginarse pareja
más dispareja que la de Slim y Marcos?
Por supuesto, son activos miembros del
Tucamlo los otros candidatos: Meade,
Anaya, Margarita y El Bronco Rodríguez.
Los consejeros del INE encabezados
por Lorenzo Córdova que subieron a
Margarita y los cuatro magistrados que
hicieron lo mismo con El Bronco, a pesar
de las irregularidades que cometieron en
la colecta de apoyos. Los cúpulos de
las cúpulas empresariales. Y un sinfín
de personajes de segunda categoría. Sin
embargo, esta campaña presidencial se
distingue de las anteriores por la hiperac
tiva participación de las redes sociales.
El nuevo video de las señoras popis, No
somos ovejas, está haciendo olas en la
red. Curiosamente, el mayor riesgo para
López Obrador a lo que apuestan sus
contendientes sigue siendo el mismo Ló
pez Obrador: un ademán, una declaración,
un paso en falso. Este fin de semana en su
gira por el norte de la República anduvo
pisando cerca del desfiladero.

LOS INDECISOS

Daniel Kerner, director para América

Latina de Eurasia Group considerada
como la mayor consultora internacional

de riesgos políticos opinó en Bloom
berg sobre las elecciones. No considera
que la participación de El Bronco Ro
dríguez logre un gran cambio. "El PRI
está tratando de repetir la estrategia del
estado de México y dividir al voto de
izquierda, pero no le va a quitar mucho a
López Obrador", advirtió. A la pregunta:
"¿Entre Anaya y Meade, quién tiene más
posibilidades contra López Obrador?",
señaló que el panista, ya que a Meade le
va a costar mucho crecer, dado el descon
tento. "¿López Obrador tiene una gran
ventaja: ¿es reversible?" Contestó: "Es
difícil. En elecciones pasadas, a partir
de mayo se movió bastante la intención
de voto. Sí puede cambiar, pero hoy
López Obrador está muy fuerte, debería
cometer un error muy grave." "¿Cuál es
la mejor opción para el PRI?" "Van a tra
tar de dividir, debilitar y desprestigiar a
todos, pero la demanda de cambio es tan
grande que no creo que tengan nada para
hacer", declaró. "Hay muchos indecisos
todavía, ¿qué impacto podrían tener en la
elección?" "Han bajado y en elecciones
anteriores las tendencias se consolidan a

partir de mayo. Es probable que los in
decisos se dividan entre todos los candi

datos". Así la opinión de Daniel Kerner,
director para América Latina de Eurasia,
de acuerdo con Bloomberg.

La mordida

¿Tenía rabia el can que la mordió en
estos días? (Una mordida de cuadrúpedo,
no de los ambulantes de la Miguel Hi
dalgo, comentaron sus malquerientes).
Tuvieron que darle tres puntadas a Xó
chitl Gálvez, candidata de Por México

al Frente al Senado. ¿Qué opina de la
acusación de lavado de dinero contra

Ricardo Anaya? "Estamos discutiendo
un tema que es muy fácil probarlo, ¿o le
faltan tompiates a Hacienda y a la Procu
raduría General de la República o qué?"
Aunque defiende la inocencia del candi
dato presidencial ante los señalamientos
que existen en su contra por lavado de
dinero y por el que existe una investiga
ción en la PGR, dice que no hay más: si
es culpable, debe ir a la cárcel. Ups.

Ombudsman social

Asunto: El Sub

Al sup Marcos ahora sí le quedaría muy
bien ese dicho de que dé la cara, y, bueno,
está actuando como siempre en coordina
ción con su hermana que trabaja para el
PRI. ¿Cuál es la propuesta de Marcos?
Ahora sale diciendo que Andrés Manuel
descalifica a Marichuy, ¡qué farsante!
Queda claro que el subpriísta ya entró
como siempre que hay elecciones a cues
tionar a los candidatos de la izquierda
electoral, lo hizo cuando Cárdenas fue
candidato y lo ha hecho en contra de
López Obrador. Qué decepción, su cul
tura es la de la división, me queda claro
que este personaje fue un montaje de
Salinas de Gortari. Hoy lo demuestra
nuevamente. Saludos, mi sup, (supuesto
subcomandante Marcos).

David Liévano (Gmail)

R: Y pensar que hubo varios muertos en
su famosa insurrección.

/ Twiteratti
Ahora que, afortunadamente, se largó
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Mancera, siento que es un buen momento
para volver a decirle DF y olvidarnos de
esa ridiculez de CDMX.

@Miriam_Junne

Mi abuela era telegrafista y mantuvo
sola a siete chamacos, compró un de
partamento enorme (del ISSSTE) y se
iba de dancing cada fin de semana. En
eso pienso cuando hablan del peligro de
"volver al pasado".

@karlamotte

México no es Slimlandia don Carlos.

@VictorCortesC

El nuevo aeropuerto
sería de los más caros
del mundo

Localización Millones Inversión

Pasajeros
 al año

1. El Cairo (Egipto) 27.7 18,400
2. Hamad (Qatar) 37.3 15,500
3. LondresHeathrow 75.7 13,000
4. Frankfurt (Alemania) 60.8 5,700*
5. HanedaTokio (Japón) 79.9 702*
6. Aeropuerto Central 9.8 689*

de Japón
7. Munich (Alemania) 42.3 445*
8. Hong Kong (China) 70.3 269*
9. Singapur 62.2 234*

(Ciudad de Singapur)
10. Incheon (Corea) 57.8 4,600*
11. Nuevo Aeropuerto 50 13,000

Internacional de
Ciudad de México

No hay un modo confiable de comparar lo que han costado
otros aeropuertos con el de Ciudad de México. Algunos tienen
muchos años en servicio y han sido ampliados y remodelados
recientemente. Sin embargo, el NAICM está hundiéndose
por la explotación del acuífero. Serán necesarias inversiones
adicionales para enfrentar este problema que lo convertirán
en uno de los más costosos del mundo.
* Renovaciones recientes
Cifras en millones de dólares

Fuente: Portales de los aeropuertos
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Clembuterol, practica común para engordar ganado
* Suben precios de ia Roma y del Valle luego de sismos
* Anuncia Pemex alianza con Linde para hidrógeno

Julio Brito A

j Liliobrito@cronica.co m. mx
jbritoa@yahoo.coin
Twitter: @abritoj

El exsecretario de Agricultura, Ga
nadería y Desarrollo Rural (Sagar
pa), José Calzada, dejó una bomba
de tiempo al nuevo titular de Sagar

pa, Baltazar Hinojosa. El tema del dopaje
positivo a clembuterol del boxeador Saúl
El Canelo Alvarez, puso al descubierto es
te grave problema que va más allá de evi
denciar las malas prácticas de los rastros y
las autoridades municipales, quienes per
miten las engordas con la sustancia. El pro
blema de raíz es revisar, a fondo, el padrón
de las empresas que distribuyen y comer
cializan el clembuterol, así como detectar
el contubernio que existe entre esas com
pañías y los introductores de carne para
engordar el ganado con este anabólico pa
ra maximizarlas ganancias económicas.
El Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria (Se
nasica), necesita supervisar mucho más
a las empresas y rastros, además de apo
yarse de instituciones que investigan es
te grave problema, como el Laboratorio
de Ciencia de la Carne de la Facultad de

Medicina Veterinaria y Zootecnia de la
UNAM, quien, de acuerdo con estudios
y muestras, en 2017 documentó que el
93.1% tenía clembuterol.

REPUNTE. Si bien las colonias Roma

y Del Valle resintieron el impacto del sis
mo de septiembre de 2017, los precios y
las plusvalías se incrementaron y se espe
ra que mantengan esta tendencia, reveló el
portal inmobiliario Propiedades.com. La
zona Roma (conformada por las colonias
Roma Norte y Roma Sur) reportó un incre
mento de 10.6 por ciento en los precios por
metro cuadrado al pasar de 44,211 pesos a
48,913. "Durante el segundo semestre de
2017, la zona Roma reporta una tendencia
alcista, la cual se acentúa en el segmento
usado". La plusvalía en la Zona Roma es
de 10.5 por ciento. Por su parte, en Del Va
lle (que incluye Del Valle Norte, Del Valle
Centro y Del Valle Sur) los precios subie
ron 9.3 por ciento, de 35,265 a 38,574 pe
sos por metro cuadrado. Y la plusvalía en
esta zona es de 19.2 por ciento, la más alta
del sector de la vivienda plus.
CONVENIO. KIA Motors México y el
Colegio Nacional de Educación Profesio
nal Técnica (Conalep) Estado de México,
firman convenio para apoyar a estudiantes
y egresados de esta institución con estu
dios afines a la industria automotriz. Esta

alianza consta de dos vertientes que com
plementan el objetivo que tiene KIA de

apoyar la educación y generar empleos
en el país. La primera parte de este conve
nio es sumar a Conalep a la bolsa de tra
bajo de los distribuidores KIA y la segun
da parte de esta alianza trata de potencia
lizar el Programa de Educación Dual que
tiene Conalep.

ALIANZA. Como parte de su estrategia
para asegurar y hacer más eficiente el su
ministro de hidrógeno en sus refinerías, Pe
tróleos Mexicanos estableció una alianza

con la empresa alemana Linde para el su
ministro a largo plazo de este gas en la re
finería Francisco I. Madero en Ciudad Ma

dero, Tamaulipas. Ambas empresas com
binan sus fortalezas. Por un lado, Linde in
vertirá cerca de 40 millones de dólares para
la operación conjunta de la planta de hidró
geno, con capacidad para producir 42 mi
llones de pies cúbicos diarios. Pemex apor
tará la totalidad de la estructura operativa.

AUTORIZACION. La Comisión Fede

ral para la Protección de Riesgos Sanita
rios (Cofepris) autorizó a Sandoz, la di
visión de genéricos de Novartis, los re
gistros sanitarios de los antirretrovirales
Emtiicitabina/Tenofovir y Darunavir pa
ra el tratamiento de VIH/SIDA ¦.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
CAMBIOS A LEY LABORAL
ENTRAMPADOS, POLÉMICA
INICIATIVA EN EL SENADO Y EN
TLCAN ASIGNATURA PENDIENTE
ALBERTO
AGUI LAR

*Inicici CCE campaña en redes sociales us ideas electorales
"mágicas"; AMIS convención en mayo y AMLO declina;
CRE este año Siretrac us robos; Ignia otra inversión

ÁS ALLÁ DEL optimismo que
Ma últimas fechas hay en torno

a la posibilidad de cerrar la
negociación del TLCAN en
mayo, lo cierto es que en los
temas más complicados, aún

no se dice la última palabra.
En las reglas de origen para autos si bien

hay ideas, el gobierno de Donald Trump
todavía no ha hecho un planteamiento
concreto.

También prevalece la caducidad a 5 años
del acuerdo, la exigencia para que las con
troversias se diriman en EU y la demanda
de que nuestras exportaciones agrícolas
se sujeten a temporalidad.
En lo laboral, igual los sindicatos ca

nadienses, cercanos a Napoleón Gómez
Urrutia, mantienen la pretensión de rom
per "el dumping" que México les impone
con remuneraciones ostensiblemente más
bajas, a lo que también se sumó EU.
Esta semana COPARMEX de Gustavo

de Hoyos, organismo que se mueve por
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aparte del CCE que preside
Juan Pablo Castañón, propuso
elevar a 98.15 pesos diarios
el salario mínimo, desde los
88.36 pesos vigentes.
Se trata de un posiciona

miento más bien ideológico,
puesto que en la práctica en
época electoral se antoja punto
menos que imposible tomar
decisiones al respecto.
Pero aún con el nivel que se plantea, la

hora salarial en México se pagaría por de
bajo de un dólar, 12 veces menos de lo que
puede recibir un trabajador de EU y Canadá.
Hay que recordar que ya con Barack

Obama el país de las barras y las estrellas
había presionado en este asunto, esto en
el contexto de las negociaciones del TPP
Como quiera la apuesta de los expertos es

que en este apartado poco se logrará avan
zar, ya que nuestra
economía no es ca
paz de absorber un
alza salarial relevan
te para acercarnos a
las condiciones de
nuestros socios.
Con el TPP hubo

cambios constitu
cionales, pero por
desgracia estos aún
se encuentran en

trampados más allá
de que se discuten
en el Senado los

ajustes correspondientes a la Ley Federal
del Trabajo.
Como parte de estos, tendrían que des

aparecer las juntas locales de conciliación
y arbitraje para sustituirlas por centros de
conciliación especializados que se mane
jarán en el ámbito del poder judicial.
Hay enormes resistencias, pese a que

se agilizarían los procesos de las disputas

que hoy pueden prolongarse
por más de 5 años. Además la
STPSacargode Roberto Cam
pa Cifrián tendría que contar
con una partida presupuestal
extra. Se habla de hasta 10 mil
millones de pesos con los que
hoy no se cuenta.
Por si fuera poco la iniciativa

para reglamentar las modifica
ciones a la ley secundaria del

artículo 123 no gusta ni siquiera al sector
laboral.
Y eso que fue presentada por los sena

dores Isaías González ligado a la CROC y
Tereso Medina de la CTM, dado que incor
poran ajustes al entorno de las "outsourcing"
que no gustan porque amplían los alcances
de la figura que previamente, en el marco
legal aprobado en los tiempos de Felipe
Calderón, se acotaban.

Por si fuera poco, para lo que hace a los
contratos de protección, el voto del tra
bajador que era secreto se hace abierto,
contrasentido si realmente se pretendieran
eliminar esas amarras.
Así que la modernización laboral ni para

atrás ni para adelante, con un desfase de los
tiempos puesto que se esperaba concluir el
24 de febrero y en el contexto de la amenaza
en el TLCAN, aún no resuelta.

***

DESDE EL LUNES el CCE que preside Juan
Pablo Castañón comenzó a involucrarse
un poco más en el momento que vive el
país. Son mensajes en redes sociales bajo
el paraguas "México mejor futuro". Van
dirigidos a empleados de las compañías y a
la población en general. Son ilustrados por
el caricaturista Francisco Calderón. Se alerta
acerca de los riesgos que existen de hacer
cambios al actual entorno con una "varita
mágica", esto a propósito de propuestas
electorales sin fundamento. En su momento
le adelanté que el organismo cúpula haría su
parte en la farragosa y delicada contienda
política que se vive.
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***

TODO ESTÁ LISTO para la Convención
Anual de Aseguradores que organiza la
AMIS que preside Manuel Escobedo y que
lleva Recaredo Arias. Será el 8 y 9 de mayo
en el Centro Banamex aquí en la CDMX. El
tema es "El impacto de la salud en la eco
nomía". Inaugurará José Antonio González
Anaya, titular de Hacienda. De los candida
tos apunte a José Antonio Meade, Ricardo
Anaya y Margarita Zavala. El que no estará
será Andrés Manuel López Obrador. Hace 6
años no le fue bien con dicho gremio.

***

SERÁ ANTES DE fin de año cuando la CRE
de Guillermo García Alcocer tenga listo el
"Siretrac", esquema orientado a amarrar
el abasto con las ventas que realizan las
estaciones de gasolina en el país, esto para
contrarrestar el robo de ese combustible.
Para entonces estarán ya no sólo el desarro
lio, sino las pruebas con los permisionarios.
Ya desde el año pasado las gasolinerías

reportan diariamente a la CRE formularios
con precios y volúmenes.

***

LA FIRMA CHIAPANECA productora de
atún Grupo Procesa acaba de cerrar una
transacción para recibir una inyección de
capital "mezzanine" por Central American
Mezzanine Infrastructure Fund II (CAMIF
II), en la que participaron la estadounidense
Latin American Partners (LAP) representada
por James Martin y Teseo Bergoglio y la
firma mexicana Ignia de Álvaro Rodríguez
Arregui. Fundada en 2003, Procesa es un
productor verticalmente integrado que no
ha dejado de crecer.

LA INICIATIVA PARA

REGLAMENTAR LAS

MODIFICACIONES A

LA LEY SECUNDARIA
DEL ARTÍCULO 123
NO GUSTA NI AL

SECTOR LABORAL
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Cuando Tatiana Clouthier se
sumó a la campaña de Andrés
Manuel López Obrador, se dijo
convencida de que el tabasque

ño había madurado política y tempera
mentalmente, pues sólo pretendía la
unidad nacional... y ahora no puede ex
plicar cómo López pelea contra Carlos
Slim, contra la comunidad íbanesa, la
comunidad judía y con un amplio sec
tor empresarial que duda del mensaje
de "amor y paz".
Se aseguró que López estaba dispuesto a un diálo

go constructivo con los empresarios; según Alfonso
Romo se respetarían los contratos derivados de la Re
forma Energética... pero bastó que Paco Ignacio Taibo
2 hiciera bullyng a Romo para que el candidato confir
mara que cancelaría esa reforma con todos y los 600
mil millones de dólares comprometidos en inversión a
largo plazo (un impacto similar al generado por el TLC).
Previamente dejó un tigre rondando las pesadillas de
los banqueros, encabezados por Marco Martínez.

Luego, a través de su presecretario de comunica
ciones y transportes, Javier Jiménez Espriú, rechazó
reunirse con el Consejo Coordinador Empresarial para
analizar informativamente el Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México, pues las reuniones no serían
resolutivas. Obvio que no serían resolutivas: el candi
dato aún no tiene cargo público para tomar acciones de
gobierno. En respuesta, el Consejo Coordinador Em
presarial de Juan Pablo Castañón difunde en redes un

video para alertar a los ciudadanos de votar por ofertas
mágicas. Y, esta semana, el abanderado de Morena se
mostró cuan intolerante puede resultar: acusó a Slim de
mensajero de Enrique Peña por defender al NAIM, y le
remató ofreciendo concesionarle la obra si la construye
con sus propios recursos. Sin haber generado un peso de
utilidad en su trayectoria, López le enmienda la plana al
empresario más relevante del país y de pasada a todos
los demás. López se radicaliza. El Peje nunca se fue.

IFT defiende. La defensa de Gabriel Contreras
y de Mario Fromow a la resolución que establece
la forma para separar funcionalmente a Telmex

TelcelAméricaMóvil, es un mensaj e contundente de que
la decisión fue procompetencia, no política. El objetivo
de la resolución del IFT es técnica para solucionar la alta
concentración de servicios de interconexión fija y dar
paso a nuevos proveedores que, sin bloqueo o discrimi
nación, lleven a los usuarios finales servicios de menor
costo y calidad. Veremos sí esa separación resulta eficaz
y no genera un desequilibrio financiero innecesario.

Sonora: diferencia XA y XB . Es falso que el
avión que utilizó López Obrador haya sido un ae
rotaxi. Si el aparato propiedad de Elvira García

Pacheco (no pertenece a Germán Larrea) hubiese tenido
XA en lugar de un XB al inicio de la matrícula, estaría auto
rizado para vueloscomerciales, incluyendoaerotaxi. Pero
comoesXBHSW,elCessna40lsóloesparausos privados
(certificado de aeronavegabilidad 20162131) y para trans
portar ai Peje sólo se pudo deber a un préstamo o a una
renta con dinero en efectivo. Esto es tan contradictorio

como declararse juarista y al mismo tiempo ofrecer traer
al Papa Francisco para frenar al crimen organizado.
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